

LACTACION AL NATURAL. SU ADAPTACION AL "HABITAT" DOMESTICO, EN BASE A TOTAL INDEPENDENCIA MATERNO-FILIAL. CITA DIARIA Y MUTUO CONSENSO EN ESTA EXCLUSIVA ACTIVIDAD FUNCIONAL. DISPOSITIVO AUTOMATICO COORDINADOR Y PROSPECTIVA COMERCIAL.-

por Vicente Garcia Lluch.

JUSTIFICACION.

En el contexto de esta obsesionante técnica de lactación, que tanto interés muestra, en su faceta de tetada diaria y el escepticismo suscitado en torno a la misma, reactiva nuestra decisión en profundizar en este cometido, corrigiendo y superando su funcionamiento.

Nos aturde por supuesto, la perplejidad en su continuación con vacilaciones y reflexiones, en torno a su redundancia, por temores interpretativos, más bien de fantasía que realidad, que no merezca vuestra aprobación. Con esta invocación, ofrecemos este trabajo, que por considerarlo término, a esta problemática, estimamos obligatoria su exposición, con la seguridad y confianza, de que en vuestras manos, esta aventura de manejo, será potenciada con mejor preparación y competencia.

De otra parte, la crisis comercial, que actualmente amenaza la producción, nos invita igualmente a con sumir un turno reivindicatorio, con el mismo signo genérico, de contribuir a su desarrollo, en la órbita de su rentabilidad.

ANTECEDENTES Y FUNDAMENTOS DE LA MECANICA DEL SISTEMA.

Recordemos el comportamiento instintivo, en su "habitat" silvestre, donde con su acomplexada timidez, por carecer de defensas, rehusa peleas con sus predadores y con este signo de inferioridad, su única réplica defensiva, es la escalada vertiginosa a su escondite, arma única que no puede realizar, en su total enclaustramiento celular doméstico, donde solamente apela a su golpe de talón de alarma y rápida huida al nidal. Es la brusca respuesta que presenciamos en las visitas de peñ

sonas extrañas, animales de compañía, ruidos, etc., su-
ficientes para crear situaciones de "stres", precursor-
res de perturbaciones suprarrenales, hipófisis, regula-
doras de la función cecotrofica y reproductora, prota-
gonistas de la estabilidad fisiologica, de tan vital im-
portancia. Igualmente en plena libertad, tampoco se pro-
nuncian en constante agresividad, luchas entre gazapos,
donde el más fuerte impone su soberanía, entre sus con-
generes más débiles, luchas fraternas y conatos sexua-
les, que tanto perturban y molestan, en domesticidad.

La tónica separatoria por edades, que se sigue
en otros estamentos ganaderos; un ejemplo las aves y más
concretamente las gallinaceas donde el proceso incuba-
torio (el equivalente a la gestación en cunicultura), al
realizarse artificialmente, alcanza total separación y
con ello, la extraordinaria ventaja profiláctica, de ob-
tener descendencia, libre de gérmenes (líneas axenicas)
y posterior separación por edades.

Otro tanto sucede en bovinotecnia y porcicultu-
ra, donde con la práctica de lactación artificial, per-
mite igualmente esta liberación de gérmenes, cabeza de
puente de la problemática patológica, protagonista en el
campo de la cunicultura, la cual, por no haber alcanza-
do el idóneo sucedáneo de la leche de coneja, no puede
alinearse en esta tónica de total separación. En su de-
fecto, interin se logre esta conquista, panacea de esta
total profilaxis, la marcha a seguir en el marco sepa-
ratorio, no tiene otra alternativa que proceder, dentro
de sus posibilidades, a su máxima separación.

Bajo este punto de vista se emprendieron los pri-
meros ensayos, de única lactación diaria, con la ardua
tarea de una mecánica manual, esto es, trasladando de
unos a otros departamentos, madres e hijos, tarea labo-
riosa y agotadora, cruenta en arañazos, en sus negati-
vas repelentes y además muy engorrosas, por tener que
supeditarse a horarios fijos e intempestivos.

Todo lo cual invita a un cambio de decoración,-
planteando profunda reforma estructural en la jaula, com-
partiendo departamentos independientes, en base a tabi-
ques, inexpugnables para gazapos y de libre acceso a la
madre.

Circunstancias que no son del caso mencionar, in-
citan a rectificaciones de artificio mecánico, que su-
pere esta normativa manual, recogiendo escenas de obser-
vaciones a plena naturaleza, cuya panorámica objetiva,
fué proyectada en pantalla, el pasado Symposium, base
aleccionadora en este comportamiento silvestre de las

que entresacamos las secuencias cuando la madre consumado el parto y después de la lactación, cómo cierra el orificio de entrada al nido, opturándolo con pajas tierra, haces, etc., valiéndose de su boca y extremidades. Tarea que realiza diariamente, destapando y tapando con singular maestría esta, su recondita morada.

Abundando en las escenas aludidas, recogidas al azar, sorprendemos a la madre, evadida de su departamento fuera del nido, como, acuciada en su necesidad y afán instintivos de atender a sus gazapos, despliega proezas inverosímiles, saltando de su encierro, con desplazamientos hasta de 4 metros, incluso valiéndose de rellanos intermedios, que estratégicamente escalan para alcanzar su inicial morada.

En estas espectaculares hazañas, ante sus fracasos de tentativas emigratorias, por el hermetismo de su encierro, hemos podido constatar el recurso inaudito para su evasión, perforando la tela metálica. Esta drástica decisión que el atosigamiento instintivo y necesidad de liberarse del acumulo lácteo, obliga a esta escalada de episodios y otros, que en aras de la brevedad, damos fin con la siguiente CONCLUSION.

ESPECULACION Y ADOPCION EN DOMESTICIDAD.

De esta cadena de episodios naturales, que re fundimos en este sistema de crianza, bajo el lema "HABITUS NATURALIS AUTOMATUM" compendiado, en la JAULA NATURALIS, protagonista del mismo.

SU DESCRIPCION.

La jaula "Naturalis", consta de 3 departamentos, A, B y C de delante a atrás. A, recinto materno, B, paridera y lactación y C, recinto de gazapos videntes. Entre A y B el dispositivo clave de apertura escamoteadora automática, que permite el acceso de la madre a su entrada y salida y es prohibitiva a gazapos. C, sólo tienen acceso a este departamento los gazapos a través de rejilla convenientemente espaciada, donde disponen de su idóneo comedero y bebedero.

El dispositivo clave, inserto en la parte frontal de B, es un ángulo diedro, cuya arista discurre en este flanco anterior, rozando a su techo. Ambas caras

son los ventanales. Uno mayor vertical en situación de punto muerto, abre el paso en movimiento oscilatorio, a la madre, levantándolo discretamente en su trasvase al nido. Este levantamiento, arrastra la otra cara del ángulo o segundo ventanal, cubriendo la apertura producida en el primer levantamiento.

En este primer movimiento, el ventanal que dió acceso a la madre, es retenido, en virtud de imán o muelle de sujección y terminada la lactación, la madre al abandonar el nido, en su salida (que ahora se produce levantando a la inversa el segundo ventanal) con esta tracción desconecta la sujección del primero, donde se recobrará seguidamente el punto muerto inicial.

Este movimiento de traslación es como un semáforo que da luz verde a la madre para penetrar en el nido y luz roja para el departamento específico de gazapos, los que a su vez tienen luz verde para pasar del nido, a su propio departamento, que adoptaran indefinidamente, a partir de la apertura de sus ojos.

Los gráficos que se adjuntan y la demostración directa de esta mecánica, liberan más explicaciones, enojosas y de complicada descripción.

VENTAJAS Y COMPLEMENTOS ESPECIFICOS DEL SISTEMA.

Este proceso de regulación de lactación y permanencia divisoria, permite superar técnicamente otras facetas de la importancia de alimentación, saneamiento, destete precoz fácil, protocolos cíclicos de reproducción, nivelación y sustitución de crías, incorporación de nodrizas etc., cuya completa descripción no encaja en la brevedad de una comunicación, por lo que solamente, incidiremos en su enunciado y si procede, un somero comentario a los siguientes capítulos.

ALIMENTACION.

En régimen de permanente convivencia materno-filial, no se puede mantener un régimen discriminado. Ambos se sustentan del mismo pienso, tanto si es sólido como líquido, compartiéndolo indiscriminadamente. Las tentativas de suministro, en utillaje adecuado para -

adultos y jóvenes, no resuelve el problema, ya que al final se estropea, no solamente la mercancía, sino también los recipientes contenedores. La jaula "Naturalis" por su condición estructural divisoria, no tiene problemas. La madre se sustenta en su propio recinto y viceversa. El secuestro de ambos permite esta discriminación alimentaria, incluso puede suministrarse pienso verde a la madre, que tanto regula el peristaltismo y potencia el pH y la secreción láctea, sin temores de acecho a la grey infantil que podría perjudicarles. Los gazapos en su propio recinto, inaccesible a la madre, dispondrá de selectivos alimentos, en base a productos lácteos que el mercado ofrece a la ganadería mayor, así como aminoácidos esenciales, grasas, complementos vitamínicos minerales, totalmente prohibitivos para la madre no sólo por su elevado precio, sino por su desequilibrio ácido-alcalino, desencadenante de graves perturbaciones digestivas (enteroxemias) de lo que nos ocupamos en anteriores comunicaciones, por lo que solamente abundaremos en la cita de trabajos de investigación realizados por el Doctor Morisse, confirmativos de nuestro punto de vista, expuesto en el IV Symposium, en su página 80, referido a la conveniencia de integrar el ácido acético (vinagre) en el agua de bebida, para contribuir al equilibrio de los ácidos grasos volátiles, toda vez que un predominio del butírico, inhibía la gran defensa enterotoxemia.

Los aludidos trabajos del Doctor Morisse, publicados en revistas y en el libro del II Congreso, se refieren a luchas contra perturbaciones de la flora intestinal colibacilar (diarreas) condicionadas a este desequilibrio en estos ácidos, donde además del aporte celulósico, juegan un importante papel los glúcidos, coadyuvantes de esta actividad neutralizante a nivel del intestino grueso. Recomendamos su lectura.

En este empeño de lucha antidiarreica, tan vulnerable al conejo en crecimiento, venimos incorporando al agua de bebida 7-8 por mil de vinagre, con alternativas de reposo, a tenor del ritmo de presentaciones diarréicas, durante la edad crítica del crecimiento. En adultos por su tolerancia en régimen verde, que propicia una mejora de pH en ciego y colon de (6'5 se pone en 5'5), ha bastado sólo, un suministro de fibra.

Es con esta diferenciación en situaciones por edades, sexo y aptitudes y en el marco de la jaula de referencia, donde la alimentación puede alcanzar su mayor grado de especificidad. Con el signo propuesto de sim-

ple enunciación, damos fin a este apartado, destacando la gran variabilidad, en materias primas y en su preparación. Su economía y destete sin "stres", merced a su incorporación lactea artificial del mercado ganadero, tanto en el agua como en cereales, previa y discretamente macerados, donde con esta ligera humedad se adheriran los impalpables de estas harinas lacteas, que aceptan con agrado y alivian la lactancia materna. Consumo de fibra sin desperdicios y con la dureza necesaria, para atender su necesidad roedora, así como otros ensayos en curso.

SANEAMIENTO.

Los cuidados que en la orbita de este capítulo deben prodigarse, se realizan con soltura. La madre en la proximidad del parto, puede instalarse en cualquiera de sus tres departamentos, interin, se procede a su asepsia y, antisepsia, derivada de su examen coprológico, detección de esporas y ultimamente la intradermo-reacción con pasteurellina, que erradique este gran fantasma de la pasterela, con su previa detectación.

Con esta notable garantía, la problemática pastereologica y digestiva alcanzara cota insospechada de optimismo y más aún por supuesto, con este sistema, donde de la desinfección, limpieza y hasta el vacío sanitario son expeditos en extremo.

Sin problemas en abandonos de crias ni canibalismo y fácil control.

Cualquier anomalía de significación patológica, con suma facilidad es detectada. Su consecuente solución, más bien encaja en la concepción genérica de la explotación, que en la específica que reseñamos.

REPRODUCCION.

Los detalles más salientes que el sistema favorece, en lo que respecta a este capítulo en su suscita exposición específica se refieren a las comodidades en detectar celos, a través de sus movimientos, escarbeo, desasosiego, tendencia a reunión con sus gazapos, etc.

Otra ventaja, la de utilizar nodrizas, así como, intercambio de lactantes, que permitieran aceptar madres de reputada línea sanitaria con gazapos, que por su condición genética interesen potenciar la lactación y más aún, en base a madres de gran producción lechera.

La supervisibilidad del nido permite la más cómoda vigilancia, eliminando, nivelando, intercambiando coordinando el destete y también muy importante, fomentando la precocidad y sincronización de ciclos de reproducción, que llevan consigo un aumento de partos.

PROSPECTIVA COMERCIAL.

Evidentemente este capítulo adicional, no lo consideramos como conclusión específica del sistema que se sugiere, pero alcanza tan graves proporciones a nivel genérico, que no podemos sustraernos a contribuir, con nuestro modesto punto de vista, a proponer medidas que puedan mitigar este pavoroso problema de la crisis comercial actual.

En este orden y partiendo de las leyes comerciales, tenemos que admitir, que el incremento de la producción, no puede ser positivo, si previamente no cuenta con una franca salida comercial. Cuando la demanda es superior a la oferta, este clásico binomio comercial, ofrece siempre una respuesta positiva y con este signo se ha venido desarrollando esta rama ganadera, donde excepción de etapas de pletora, enmarcadas en los 3-4 meses primeros del año, caracterizados por su abundancia oferente y lógica caída de precios, el resto, se ha llevado a cabo con tranquilidad comercial. El bache de esta coyuntural incidencia, se ha contemplado con estoicismo, ante la esperanza de pronta recuperación.

Si de otra parte, las clásicas adversidades, en torno a la problemática de la explotación, han venido ofreciendo un freno oponente, superados en parte, con ayudas técnicas y económicas, culminan promocionando un relanzamiento de grandes dimensiones, principal causante del desequilibrio del binomio referido. Los datos estadísticos y propaganda dietética así lo confirman, equiparándolo a otros censos de otras especies en esta escalada de crecimiento, de estos últimos años. La glosa de sus excelentes virtudes dietéticas y la estimación a nivel de la Economía Nacional, de instrumento

transformador de recursos naturales, que liberan importaciones de productos agrícolas y carnes congeladas, colocan a este estamento ganadero, en la misma cota de -planteamiento comercial regulador, que mitigue las alternativas de excedentes esto es en la misma línea de defensa de otras especies.

Durante el pasado año, este relanzamiento, apunta en su debe, bruscas y continuadas bajas de precios, de las que tuvo que hacerse eco ASESCU, iniciando contactos con FORPPA, en demanda de información en materia de importaciones, posibles causas desencadenantes de -las expresadas bajas. La circunstancia, de que además de congelado, el conejo importado, se presentaba sin cabeza, con los prejuicios del ama de casa, no alcanzó -grave peligro, ni tampoco los ensayos de importación -con ganado vivo, que tampoco prosperó, por los fracasos en el transporte.

La emergencia comercial actual, destacada con mayor gravedad, ultimamente, obedece más bien al incremento de la oferta, que en un clima de zozobra y pánico, precipita la baja y más aún por la incesante subida de piensos y atenciones crediticias, que no son del caso mencionar. Por lo que se crea, auténtica situación de peligro, similar al Vacuno, cerda y Lanar, cuya pervivencia, esta también seriamente amenazada. Pero estas especies, han merecido la ayuda de la Administración, como así se señala en las disposiciones oficiales que se invocan a continuación y a las que debemos equiparar, puesto que si la Cunicultura, alcanza su mayoría de edad, como anteriormente se expresa, en censo e incentivos de consumo, no tiene otra alternativa que integrarse, a nivel oficial, en los Planes de Regulación de Campaña de carnes.

A este respecto tenemos que señalar que el Real Decreto 1637/1980 de 31 de Julio pasado, se regula la campaña de carnes de 1980-81.

Entre otras cosas, se indica que el nivel de precio de referencia del ganado vacuno, ha estado permanentemente por debajo del de intervención inferior y como consecuencia de ello, hubo que suspender las entregas de carne congelada.

Aleccionador por supuesto, en la tónica a solicitar de la Administración, el mismo trato, con un estudio previo, en materia de precios de referencia, de intervención e indicativos, bajo la tutela del FORPPA y otros estamentos de la Administración, que entiendan en la pragmática de una ordenada regulación.

Es el camino que conducirá a la terminación de importaciones. Los excedentes, previamente intervenidos y congelados, en su papel nivelador reemplazará a las importaciones movilizándolas en las épocas de declive lo que en definitiva regulará el ritmo de producción y consumo, sin amenazas de bajas ruidosas y abandonos.

